

LA CRÓNICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XXIII

Política, Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración y noticias de actualidad.

ADMINISTRACION, Arco-Agüero, 18, adonde se dirigirá la correspondencia.

BADAJOS 3 DE JULIO DE 1888.

En España 5 rs. mensuales. — En el Extranjero, Cuba y Puerto-Rico, 20 rs. trimestre. = Anuncios y comunicados á precios convencionales.

LA CRÓNICA se publica los días 3, 8, 13, 18, 23 y 28 de cada mes.

N.º 1940

LA CRÓNICA.

Crónica política.

El Sr. Moret sigue tan asustado como de costumbre.

Siempre cogiendo hilos; siempre como una hormiguita, trabajando y andando, para recoger cabos sueltos; siempre tomando precauciones.

Y si nó, lean Vds. esto que dice un periódico:

«Los rumores que ha días circulan sobre adopción de medidas de vigilancia y precauciones militares, aumentaron anteanoche al tener noticia de que se preparaba algún movimiento de tropas. Y con efecto, el movimiento de tropas de que se trata consiste en un cambio de residencia de dos de los regimientos que guarnecen á Madrid, los cuales pasan á Alcalá de Henares, de cantón, viniendo de allí á Madrid otros dos.»

Está visto.

Moret se va á morir el día menos pensado de un susto.

Y eso sí que será una broma muy pesada.

En tanto que Moret ve revolucionarios por todas partes, y coge hilos y recoge desengaños, los fusionistas insurrectos se apresuran á emprender una campaña de verano, de la que ni siquiera se ocupa el hombre de las sublimes previsiones.

«A Santander, dice un colega, se va á pasar el verano el general Martínez Campos y en Santander estarán los meses de Julio y Agosto el señor Gamazo. Allí irán también el señor Maura, el señor Romero Giron, muy inclinado ahora hácia la espada de Sagunto, y otros fusionistas de importancia que no están satisfechos de la conducta del Sr. Sagasta.

Santander, pues, puede convertirse en un centro de conspiración más peligroso para el gobierno y para el señor Sagasta, sobre todo, que otros centros perseguidos por el señor Moret.»

Ate V. cabos ahí, señor Moret.

Que por el hilo...

Se saca el ovillo.

La situación liberal se desmorona poco á poco; las tendencias de los elementos de la derecha á la formación del nuevo partido, son cada día que pasa más claras

y más precisas; las indicaciones que se vienen haciendo en este sentido desde hace dos meses, han tenido plena confirmación en ambas Cámaras: por boca de Martínez Campos y de Gamazo: no negó el general Martínez Campos su participación en ciertas conferencias que hacía tiempo estaban anunciadas en los periódicos que en España gozan de más autoridad. ¡Como lo había de negar, si el discurso del Sr. Albareda no tuvo otro objeto que el hacer hablar al general!

Que fueron conversaciones particulares de que se aprovechó la prensa periódica para tener informados á sus lectores, ya lo sabemos; que según el general Martínez Campos no deben tener resonancia en las Cortes las palabras que se pronuncian en el seno de la intimidad, porque se falta á la seriedad y á la majestad del Parlamento, no lo sabíamos hasta que él lo ha dicho.

Pero como nuestros generales nos tienen acostumbrados á que sus palabras tengan una sanción política y social cuando se traducen en hechos, la falta, si la hay, no es de la prensa ni de los periodistas, sino de aquellos que representan un papel en secreto y otro en público, y obligan á los demás á llevar consigo al notario para que levante acta de todas las palabras que pronuncian.

Un apreciable colega dice que el gobierno no da paz á la mano.

¡Oh, gobierno laborioso!

Celebra Consejos de ministros que duran hasta las dos de la madrugada, los Consejos, que no los ministros. ¡Tú duermes mientras yo velo! ¡Tú comes mientras yo ayuno!, decía D. Quijote á Sancho Panza.

Que es precisamente lo que dice España á esa situación que aunque parece despierta es un lirón, al que matará una sorpresa, un susto, cualquier cosa de menor cuantía.

El señor Capdepón anda atareado y atarea á sus compañeros, tramando el modo y manera de llevar á Cuba un paquetito de libertades, aunque sean de la ínfima especie de los cigarrillos que expende la Arrendataria.

También trae revuelta la mollera de los señores ministros eso que se llama cuestión electoral: ampliación, generalización del sufragio.

Pero esto lo deja para la otra legislatura: allá para el invierno: entonces no habrá moscas, y el tal proyecto estará libre de que lo ensucien las martirizadoras de los calvos.

Aunque el gobierno toma lo del proyecto de sufragio como los diputados la concesión de carreteras; esto es, como recurso á que estos se acojen á última hora para llevar á sus electores una dadalita de miel, no por esto y tal vez por esto, trata el importante asunto con todo el ringorrango que es de ritual.

Lo que sí estudiará, con todo el aparato que su interesante argumento requiere, es lo de que ese gran proyecto sea deshonorado antes que nacido.

Porque de estos partidos pseudo-liberales no hay que esperar que ideen un sistema electoral sin que á priori inventen su falseamiento.

Y darán á la nación un sistema electoral amplio, general, universal, todo cuanto se quiera; pero ellos se darán tales trazas en la confección, que de la misma resulte lo clave para asegurar la continuación de la farsa.

La sinceridad electoral no será nunca veneno que mate á ninguna situación.

Las diputaciones provinciales son elegidas actualmente por sufragio semi-universal; pero como el cuerpo electoral está muerto, nadie vota: se deja ese cuidado á los interesados ó á sus padrinos y las urnas aparecen rebosando papeletas que es un gusto el mirarlas.

Por este lado la labor del gobierno resulta ligera: con sufragio restringido ó con sufragio ampliado, resultará siempre lo mismo: porque no hay sugeto: el cuerpo electoral está muerto.

Muy pronto la legislatura pasará á mejor vida, el gobierno se quitará esa mole de encima, y aprovechará la ocasión para irse á refrescar, y tomar las aguas.

Así compensará las que ha perdido.

Como que no ha ganado para sustos.

Después que se bañe y se ponga muy limpio de cuerpo, principiará á emprenderla con la campaña administrativa de todos los veranos, siempre anunciada y nunca aparecida.

Y así esperará descansadamen-

te otra desazon, en la cual Moret perderá hilos y hasta las hilachas.

La Exposición Universal.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

BADAJOS.

Barcelona y Junio 25 del 88.

Desde hace algunos días, con muy buen acierto, la Junta de la Exposición ha dispuesto la entrada del público en el local de la misma, por la noche. La concurrencia nocturna es muy numerosa á pesar de no estar concluidas las instalaciones de luz eléctrica que por medio de lámparas de incandescencia está arreglando la casa Edison en los pabellones; no permitiéndose en su consecuencia la entrada en los mismos mas que hasta el anochecer.

Los jardines están iluminados profusamente con gas y por medio de lámparas eléctricas de arco voltaico, produciendo muy buen efecto, sobre todo la gruta de la cascada que presenta un aspecto fantástico, costando trabajo encontrar un asiento vacante en el café-restaurant que en la misma existe.

En la gran plaza de armas de la ex-ciudadela, se ha arreglado la llamada fuente mágica, de un efecto sorprendente, en la que se admiran las combinaciones infinitas de múltiples chorros de agua, de variados y vivos colores. Esta funciona todas las noches de 7 á 11, celebrándose al mismo tiempo conciertos al aire libre por la banda municipal.

Los empresarios de los 60 y pico de espectáculos que actualmente hay en Barcelona, tratan de solicitar del Consejo de la Exposición, la suspensión de las funciones nocturnas de la misma, por la fuerte competencia que hace á sus coliseos, que se ven poco concurridos, pues donde va más gente es á la Exposición, y aun es de esperar que sea la concurrencia mayor cuando se permita por la noche visitar las instalaciones, que será dentro breves días. No es probable sea atendida la petición de los empresarios, pues son muy notables los ingresos de la Exposición desde que se dan funciones nocturnas en la misma.

La verbena de S. Juan.

El sitio predilecto este año para pasar la noche del 23 de Junio, ha sido la Exposición. Más de 50.000 personas concurren á presenciar los espléndidos espectáculos que en la misma se verificaron, consistentes en conciertos vocales é instrumentales en distintos puntos de ella; profusa iluminación á la veneciana en los jardines del Parque; disparos de varios castillos de fuegos artificiales; exhibición de la fuente mágica, etc. etc. Para la vigilia de S. Pedro se prepara otra fiesta por el estilo pero mas ex-

pléndida si cabe, siendo el foco principal de las diversiones la sección marítima frente a la cual formaron los buques de la escuadra española surta en el puerto, iluminando el mar con los potentes focos de luz eléctrica de que disponen.

Unos cuantos jóvenes tuvieron el capricho de pasar la verbena de S. Juan, á 350 metros de elevación, contemplando desde el globo cautivo toda la fiesta que se celebraba en el parque y las fogatas que se encendieron en varios puntos de la capital. Desde las 9 á las 12 permanecieron á aquella altura, bajando despues á la de 100 metros, donde permanecieron hasta la madrugada por impedirles contemplar el espectáculo la nube que se formó por efecto de los fuegos disparados.

Desperfectos de la Exposición.

En la nave central del Palacio de la Industria, reinó una gran alarma durante las últimas horas de la tarde del día 22. Una chispa eléctrica pegó fuego á una bandera de las existentes en la galería del primer piso, propagándose al momento á los estantes vecinos, que comunicaron el fuego al techo, que no tardó en arder. El hecho de haber ocurrido el accidente al lado mismo del cuartelillo de bomberos, fué causa de que no tomara el incendio las vivas proporciones que en un principio se temían, pudiéndose dominarle en menos de 30 minutos. Los desperfectos que quedaron como efecto del accidente citado, fueron mas bien debidos á el aluvion de agua que se echó para apagar el fuego, que á este mismo. En suma, fué escaso lo que se estropeó, pues se redujo á mojarse algunos mapas (el incendio ocurrió en la sección topográfica) y á algunos escaparates que se rompieron, al chocar con las botellas de sulfuro de carbono, que se emplearon para apagar el fuego. Han quedado reparados ya todos los desperfectos.

Durante la mañana de hoy, ha circulado la noticia de haberse incendiado el globo cautivo. El hecho, por desgracia, ha resultado cierto. Durante la pasada noche, una terrible tempestad ha descargado sobre Barcelona, y á las 5 y 3 minutos de la misma, cuando el temporal había cesado ya, un rayo ha venido á caer sobre el globo cautivo incendiándole al momento. No ha habido desgracia alguna personal, y solo hay que lamentar los materiales (el globo solamente sin sus aparejos costaba 40.000 pesetas.) La empresa ha encargado á M. Godar, la construcción de otro de iguales condiciones, y el público, dentro 15 días podrá gozar otra vez, elevándose en globo, de la vista del panorama de Barcelona.

RIERA.

DE TODO UN POCO.

Oigamos el programa conservador contado por *La Correspondencia*:

«Son muchos los conservadores importantes que organizan sus expediciones veraniegas en forma que les permita reunirse á su jefe el Sr. Cánovas del Castillo en Barcelona á fines de Setiembre ó principios de Octubre. Con este motivo habrá allí un acto político importante.»

«Acto político é importante? Vamos, querrá recordar á los vinitadores catalanes, que fueron los conservadores los que racti-

ficaron el tratado con Alemania, que nos inundó de alcoholes.

Lo que constituye un proteccionismo muy particular.

Un vecino de Belalcázar, provincia de Córdoba, que hace próximamente un mes había sido mordido por un perro rabioso, fué acometido de un violento ataque de hidrofobia, en medio de una de las calles de aquella villa, en la que se situó navaja en mano, tratando de acometer á cuantos por allí pasaban.

Despues de una seria y tenaz resistencia que opuso al ser detenido, pudieron al fin los guardias apoderarse de él y conducirlo al hospital, donde el desgraciado falleció pocas horas despues.

Dice un colega que en el pueblo de Romanos existe un Ayuntamiento compuesto de seis concejales no habiendo más que uno que reuna los conocimientos de instruccion elemental que exige el artículo 43 de la ley municipal vigente.

La «Comision provincial» con fecha 15 de mayo último ordenó se procediese de nueva eleccion de alcalde, por no saber el actual leer ni escribir, siendo esta la fecha que no se ha cumplimentado lo dispuesto.

Ni se cumplimentará quizá.

El artículo 43 de la ley municipal exige una cosa.

Pero el caciquismo exige otra.

Y en tiempos fusioniles, ya sabemos lo que priva, lo que se respeta, lo que prevalece, lo que triunfa.

Lo segundo.

De *El Globo*.

«Nadal ¡nadal! Va á haber que renunciar á que las autoridades intenten perseguir á los malhechores.

En uno de los robos ocurrido en estos días se dejó uno de los ladrones una camisa marcada con las iniciales L. L. G.

¿Pues quieren ustedes creer que al primer sujeto que se han encontrado llamado L. L. G., me le han metido en la cárcel?

Y ha resultado ¿qué había de resultar? que el preso es un hombre horado y decente y que el ladrón está libre por el mundo.

¡Qué el fatol! ¿Eh?»

Es que creen que por tener muchas narices se huele más.

¡Vamos! ¡Alegrémonos!

En la Administración de contribuciones y rentas de Granada se ha encontrado una defraudación morrocotuda.

Por supuesto que han empezado ya á formar expediente, y... ¡ya verá usted!

¡Ah! ¡mientras tengamos papel sellado, que vengan defraudaciones!

El periódico de Madrid *La Ley*, debe querer mucho al Delegado de Hacienda de Badajoz, señor Arribas, porque habla de él frecuentemente.

En un artículo que con el epigrafe de «Los Delegados de Hacienda» publica dicho periódico, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Lo mismo el Sr. Camacho en 1881, que el Sr. Mon en 1845, al atribuir respectivamente á los Delegados é Intendentes, la jefatura superior en cada provincia de to-

dos los ramos de la Hacienda pública, con dependencia directa del Ministerio, se propusieron alcanzar el grado de unidad, independencia y autoridad bastante de esos funcionarios para llenar su cometido, siempre importante, pero más aun en momentos de reforma; en los cuales las dificultades se aglomeran, y el Ministro del ramo ha menester de autoridades que dependan directamente de él y que reunan una capacidad y una suficiencia remarcables.

En analogía con lo que es la Administración central, donde los directores administran, la Intervencion general fiscalizada, y el Ministro dirige á todos, en las provincias, los Administradores deben administrar, la Intervencion fiscalizar, y el Delegado dirigir.

De todo lo cual se sigue, que así como para Ministros aprovechan muy pocos hombres, los Delegados de Hacienda verdaderamente útiles y competentes, son contados como los Padres Santos.

De aquí la elevación del sueldo de los delegados, y el que no pueda consentirse que vayan á ocupar esos puestos improvisaciones semejantes al Sr. Arribas, que hoy se encuentra dirigiendo la provincia de Badajoz.»

Despues el colega copia lo que dicen varios periódicos de provincias respecto á algunos delegados que tienen grandes simpatías en los puntos donde residen; reproduce algunos párrafos de una carta de esta ciudad en que se trata con poco cariño al Sr. Arribas y concluye diciendo:

«Nosotros hemos cumplido nuestra mision, ofreciendo al Gobierno elocuentes datos: ahora que obre el Sr. Ministro de Hacienda.»

Pues el señor Puigcerver no hará nada y el señor Arribas, que debe tener grandes influencias, seguirá de Delegado en Badajoz.

Aunque los fusionistas de por acá rabien y se desesperen.

SECCION PROVINCIAL.

Ha quedado desierta por falta de licitadores la subasta de las obras del trozo sexto de la carretera de Villanueva de la Serena á Guadalupe, pasando por Acedera.

La Comisión provincial ha informado al Gobernador civil que fué improcedente la destitución del depositario de fondos municipales de Fuente del Maestre, señor Baena, acordada por el Ayuntamiento de la misma villa.

D. Leopoldo García Monsalve, Magistrado de la Audiencia de lo criminal de Badajoz, ha sido trasladado á la de Llerena.

Le reemplaza D. Pablo Burgos Meneses, Magistrado de la Audiencia de Llerena.

El Sr. Burgos, es, segun creemos, hermano de D. Jacinto Burgos, Diputado por la provincia de Cáceres.

SECCION LOCAL.

Pronto comenzará á publicarse en esta ciudad un periódico republicano federal.

Ayer se vió en juicio oral y público la causa contra Esteban y

José Rodríguez Moreno, por hurto de aceitunas.

El Fiscal solicitó que se condenara á los procesados en dos meses y un día de arresto mayor.

El defensor solicitó la libre absolución, fundándose en que las aceitunas procedían de un olivar que los procesados consideran suyo.

Mas de treinta testigos tienen que declarar en el juicio oral y público de la causa formada con motivo de la fuga, que tuvo lugar hace algunos meses, de 10 presos de la cárcel de esta ciudad.

Entre las personas complicadas en dicha causa, figura don José García, Alcalde que era de la cárcel, al ocurrir la fuga de los 10 presos.

Terminaron las oposiciones á las escuelas de niños y han comenzado los ejercicios para proveer las de niñas que hay vacantes.

Entre ellas se cuenta una escuela de esta ciudad.

Escasado es añadir que las aspirantas son muchas.

Algunos periódicos locales dicen que el Capitan general de este distrito señor Barges tal vez sea trasladado á la de Aragon.

Ignoramos si la noticia tiene algun fundamento.

Se nos asegura que la nueva empresa arrendataria de consumos se propone no extremar tanto las cosas como la que cesó el 30 de Junio.

Y nosotros decimos: ver y creer.

Se ha reanudado la visita que venia girándose á las oficinas de Hacienda.

Dícese que una lavandera que estaba en cinta, fué hace cuatro días al Guadiana llevando un lio de ropa, para ocuparse en los trabajos de su oficio.

Dícese que allí dió á luz un niño; y que á poco se presentó otra mujer, cojió el niño y el lio de ropa de la recién parida, ofreciéndole llevarle á su casa una y otra cosa.

Y se dice, por último, que todavía no ha llevado el niño á casa de su madre, ni entregado la ropa.

Ha tomado posesion del destino de Inspector de vigilancia de esta ciudad D. Antonio Lujada.

Su antecesor D. Ramon Alberte, ha sido trasladado; pero segun creemos no acepta el nuevo cargo.

En el Casino.

Si concurrida estuvo la primera reunion de confianza verificada en el Liceo-Casino más lo estuvo a un la que tuvo lugar en la noche del sábado último.

El programa de la primera parte de la velada, ó sea el concierto, era el siguiente:

- 1.º Sinfonia de «Mignon» Thomas.
 - 2.º Fantasia de «Rigoletto» Verdi.
 - 3.º Tanda de vales «Rosas y Margaritas» Wauteufeld.
 - 4.º Fantasia de «Gli Hugonotti» Meyerbeer.
 - 5.º Pavana «Favorita de Luis XIV.» B.isson.
- El cuarteto de que forma par-

te y que dirige á la vez el señor Reparaz, ejecutó estas piezas admirablemente, mereciendo mención especial la sinfonía de «Mignon» y la «Pavana.»

El cuarteto todo, echó el resto, como suele decirse, para hacer resaltar las bellezas de estas piezas musicales y recibió muchos aplausos.

El baile, que constituía la segunda parte de la fiesta, resultó más animado que el de la velada anterior. Sin embargo, muchos pollos se mostraron retraídos.

¡Son tan cortos de genio!

Liceo de artesanos.

Los que se figuraban que habiéndose dado una función en dicha Sociedad el día de San Juan Bautista, no era posible celebrar otra el día de San Pedro, se equivocaron. Y no podía menos de ser así: teniendo la sección dramática del Liceo un director incansable y contando con otras personas tan entusiastas como el señor Ordoñez, por fuerza había de organizarse otra velada para el día 29.

En la función del día de San Pedro se representaron el drama del señor don José Jackson Veyan, titulado *Una limosna por Dios!* y el juguete cómico *El novio de doña Inés*.

En la primera de estas obras, la señorita Cebral se encargó de ejecutar el difícil papel de Elena, al que supo darle el colorido que requiere.

Está visto, la señorita Cebral se hace aplaudir, merced á sus excelentes condiciones, lo mismo en el género dramático que en el género cómico.

Los señores Arqueros, Viudes, Merino, Robles, Romero y la niña Mata, trabajaron con mucha fé, contribuyendo así á que *Una limosna por Dios!* agradase á la concurrencia.

El novio de doña Inés, hizo las delicias del público. La interpretación esmerada. Acertadísima la señorita Cebral: muy bien las señoritas de Fuentes y Moreno, y cumpliendo como si fuesen artistas de profesión, los señores Ordoñez y Romero (E.)

La concurrencia fué muy numerosa.

Y eso que el calor era sofocante en extremo.

Pero los aficionados al baile no se arredraron por eso

Y danzaron con bríos hasta las dos de la madrugada, exigiendo como de costumbre que se repitiese la jota.

BIBLIOGRAFÍA.

Rafael Abarca.

El epígrafe de nuestro artículo es el título de una novela psicológica recientemente publicada por el notable escritor político y antiguo liberal don Juan García Nieto. Decimos—en oposición á críticos de mérito—que la novela es psicológica y no de costumbres, porque el fin superior que se propuso el señor García Nieto al escribirla, es y no puede ser otro, pintar la grandeza intelectual y moral de su héroe. Cierzo que nuestras costumbres, descritas con fidelidad pasmosa en el desarrollo del asunto—tomado de la vida real—influyen en la marcha del mismo, haciendo estériles los titánicos esfuerzos del protagonista; pero como la clasificación de las obras literarias debe hacerse por el fondo, no por la forma; por el fin, no por los medios de que echa mano el autor para

conseguir su propósito, creemos hallarnos en terreno firme sosteniendo que *Rafael Abarca* es una novela psicológica. Así parece haberlo comprendido el señor García Nieto al bautizarla con el nombre del héroe, costumbre seguida por los autores, desde Richardson y Goethe, á Valera y Perez Galdós, con esta especie de novelas. Que existan muchas novelas de otra índole cuyo título es el nombre del personaje principal, ni lo negamos ni prueba nada contra nuestras afirmaciones. Hecha esta ligera demostración en apoyo de la tesis que defendemos, pasamos á exponer el argumento y marcha de la obra.

El jóven Rafael Abarca, Doctor en Filosofía y Derecho—carreras seguidas con gran aprovechamiento, pero que han agotado los recursos de su familia,—tiene la desgracia de perder á su honrado padre, médico de Ciutua, cuando aun no había decidido el camino que emprendería para explotar su doble carrera y lucir su talento. La muerte de su padre le resolvió á traslarse á Madrid con el resto de la familia, compuesta de la anciana madre y una hermana, Elena, que es, sin disputa, el carácter más simpático de la novela. Aunque tiene altas aspiraciones y desea hacerse conspicuo, no acaricia un ideal cerrado sino que se propone valerse de todos los medios compatibles con su honradez, decoro y aptitudes intelectuales, para sostener á su familia decentemente y conquistarse un nombre ilustre. La interesante sesión en que Abarca y su consejero Miranda analizan y fijan cuales sean estos medios es de lo más notable de la obra y prueba acabada del profundo conocimiento que el autor tiene de la sociedad y del corazón humano.

Fijados los términos en que debía entablar la lucha por la existencia, Abarca, sin perder tiempo, se dedica á la enseñanza privada, base que le permitió encubrir las más perentorias necesidades domésticas. Con la publicación de artículos literarios en acreditadas revistas y conferencias en el Ateneo, echaba á la vez los cimientos sobre los cuales debía sustentarse el edificio de su futura gloria.

Por incidente, se ejercitó en el periodismo político, del cual se retiró definitivamente porque se oponía el apasionamiento de partido á su espíritu de justicia, y practicó año y medio en el bufete de un abogado célebre, donde á pesar de sus notables alegatos no pudo ganar una peseta.

En esta forma y contrariado siempre por el verano, que agotaba las economías hechas durante el curso académico, vivió varios años nuestro héroe cuando fué presentado en la tertulia de los señores Menéndez y en ella se enamoró de Carmen, encantadora señorita hija de aquéllos. Correspondido en su amor, cobró nuevos bríos para el combate y pudo creerse vencería los obstáculos, que su puritanismo y pobreza le oponían para llegar al logro de sus generosas esperanzas. Pero al Sr. Menéndez, paleto de gramática parda, enriquecido con la usura, pareciéndole mal negocio casar á su hija con un hombre que, además de alimentarse de ilusiones, traía el fardo de su familia sobre sus hombros, se encargó de demoler el castillo de naipes que los enamorados jóvenes habían edificado sobre viento, y una noche arrojó al honrado doncel de su casa, hiriéndole en la parte sensible, la delicadeza y el amor propio. Aunque después de este lance desagradable tuvieron los enamorados una secreta entrevista y en ella manifestó Carmen hallarse dispuesta á todo por llamarse esposa de Abarca, éste, digno con exceso, no quiso faltar á su conciencia ni sacrificar su decoro y los dos amantes se separaron, quedando de hecho rotas las relaciones.

Aquel rompimiento brusco fué un golpe terrible para Rafael. Carmen humillada por sus escrúpulos y desechada por el retraimiento en que se en-

cerrara su amante, se casó al año y medio de la ruptura con un antiguo pretendiente suyo, hombre vulgar y zafio, pero cargado de peluconas y Diputado por la eficacia de las mismas.

Cuando un amigo de Abarca le dió la noticia, sintió que le faltaban las fuerzas y, perdida la fé, se hizo su carácter más reservado y melancólico, dedicándose con ahínco á los libros para ahuyentar con el estudio el recuerdo de sus perdidos amores.

Encerrado en su despacho con su hermana Elena, que le consolaba en sus aflicciones, le animaba con sus consejos y le ayudaba poniendo en limpio las cuartillas, escribió un tratado de literatura, que no obstante su mérito, tuvieron que publicar los directores de los colegios donde explicaba, por carecer de recursos para pagar la edición. Siguióse al tratado de literatura una novela excelente, y, como por este tiempo murió su anciana madre, los gastos de su larga enfermedad y enterramiento se pagaron con cinco mil reales que, después de muchas recomendaciones, dió un editor por el original y propiedad de la novela. *¡recompensa magnífica á esfuerzos tan inteligentes y prolongados!*—esclama el Sr. García Nieto, en un arranque de dolorosa amargura.

Nombrado Abarca, en virtud de sus brillantes ejercicios de oposición, Profesor del Instituto de Ponferrada, con el haber anual de ocho mil reales, renunció, por no encerrarse en aquel rincón de España, á la cátedra, é hizo nuevas oposiciones á otra, vacante en la Universidad Central. Su comportamiento, elogiado por todos, le daba en justicia el primer lugar en la terna; pero colocado en segundo, porque carecía de padrinos poderosos, no fué para él la cátedra. Las influencias bastardas pensaron más en la conciencia del tribunal que sus méritos y fué arrollado!

No pudiendo su ya trabajada existencia sufrir esta amarga decepción, que mata sus últimas ilusiones con una injusticia, cayó en cama, bajando á los pocos días al sepulcro, cuando con do contaba treinta y nueve años de edad. Con su muerte termina la novela.

Triste es el desenlace, pero verdadero y el que ordinariamente cabe en nuestra patria á los obreros de la inteligencia que, llenos de nobles aspiraciones, no rinden culto al positivismo dominante, no saben adaptarse á la vida real ó no quieren salir del camino recto trazado por el honor y la conciencia. Doloroso es confesar que aquí donde la audacia sin pudor y la ignorancia que adula tienen abiertos cien caminos para encumbrarse, están cerradas todas las vías para el trabajo y el genio virtuosos.

¿Cómo ha logrado el Sr. García Nieto con argumento tan sencillo escribir una novela interesantísima?... El secreto principal se halla en que el asunto representa un drama de la vida moderna en el que tomamos parte todos; unos como actores y otros como espectadores; y anhelamos encontrar solución al grave problema social que en el mismo se plantea. Pero, aparte el interés capital, tiene Rafael Abarca, como demostraremos en otro artículo, caracteres típicos, escenas conmovedoras, primores de estilo y bellezas de dicción que bastan para colocarla en sitio preferente entre las novelas modernas de nuestra literatura y á su autor tener los buenos hablistas contemporáneos.

L. MORENO TORRADO.

(Concluirá.)

La Risa. Acabamos de recibir el número 27 de este festivo semanario, que dirige D. Carlos Frontaura.

Contiene la crónica por Venturita y artículos y poesías de Frontaura, Liern, Emilio Alvarez, Sola, Mariano del Todo y otros conocidos escritores.

Ilustran dicho número chispeantes grabados de Rojas, Huertas y Pla.

Administración, calle del Príncipe 5, Madrid, librería de Miguel Guijarro.

Hemos recibido un ejemplar de *La Es-tación*, periódico de Modas para señoras. Publica, durante el año, 24 números que contienen más de 2.000 grabados, en negro, figurines iluminados, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo tal vez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones una económica y otra de lujo, sumamente baratas, á 13 pesetas por año la primera y á 21 pesetas la segunda.

Administración, Preciados número 5, librería de Miguel Guijarro, Madrid.—3 pesetas trimestre.

MENUDENCIAS.

Verdades amargas.

¿Ves aquel á quien saluda la duquesa de Hurtadillo? Pues hace unos cuatro años era cabo de presidio.

Niño y niña, son dos ángeles; marido y mujer, dos cosas; viejo y vieja, dos enigmas; muerto y muerta, dos historias.

Si quieres vivir dichoso nunca digas lo que sientas, haz lo que los tontos: mira, calla, come y ten paciencia.

Pildoras Holloway.—En-

fermedades del Hígado.—Las virtudes de estas incomparables Pildoras son unánimemente apreciadas en todas las partes del mundo civilizado. Como dicho medicamento obra sobre el sistema en general por medio de la circulación, pocas dolencias hay que él sea incapaz de curar, pero para las afecciones del hígado es especialmente á propósito, pues en caso de esta última clase es un específico infalible. Las Pildoras Holloway poseen una eficacia ilimitada para hacer bien mientras que es absolutamente imposible que causen el menor daño. Tanto la mujer mas delicada como el niño más infantil pueden usar esta preparación sin el menor peligro á menos que no la empleen con un exceso que por decirlo así, convertiría en veneno el alimento más inocuo del mundo. Con reducir la superfinidad de bilis, regularizar su secreción y dar tono al estómago, las Pildoras Holloway obtienen una cura perfecta y permanente. Los único que necesita hacerse para convencerse de las propiedades curativas de este remedio es ensayarlo aun cuando sea una sola ocasión.

EDUARDO VAZQUEZ GOMEZ.

Agrimensor y perito-tasador de tierra.

AGENTE DEL BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

EN LAS PROVINCIAS DE BADAJOZ Y CÁCERES

SEPÚLVEDA, 6, BADAJOZ.

Trabajos topográficos.— Mediciones tasaciones y division de fincas rústicas.— Colonias agrícolas.— Levantamiento y copia de planos.— Trabajos catastrales.— Planos especiales de términos municipales. Amilfaramientos, de indes, amojanamientos.— Cálculo y reducción ó equivalencia de superficies.— Prácticas con aparatos especiales sin emplear cadenas, cintas ni medida alguna longitudinal, con gran economía de tiempo, coste y resultado práctico de verdadera exactitud.— Consultas referentes á la agrimensura y agronomía.

Noticias acerca de los préstamos hipotecarios sobre fincas rústicas y urbanas.— Gestión y realización de estas cooperaciones, adelantado los fondos necesarios para ello.— Instrucción de la forma en que se hacen y ventajas que proporcionan.— Fincas que se admiten como hipoteca, clase de estas y cuantía de los préstamos.— Pago de los semestres y de las cantidades que se adelantan á cuenta del capital.— Reserva, actividad y economía.

CASA DE PRÉSTAMOS

LA NO. TE-AMERICANA

MANUEL MONSALVES

Representante que ha sido de la Compañía Fabril Singer.

COMEDIAS, NÚM. 15.

Hora de despacho, desde la 7 de la mañana hasta las 9 de la noche.

Los días festivos se cierra á las 3 de la tarde.

Las operaciones se hacen con toda reserva.

Tip. de la viuda de Arceaga.

MATIAS LOPEZ

MADRID-ESCORIAL.

Prepara excelentes **CAFÉS** con todo su aroma

Y EXQUISITO GUSTO

EN ELEGANTES BOTES

<i>Molido superior.</i>		<i>Moka y Caracolillo.</i>	
Ptas.		Ptas.	
0'50 los 100 grm. bote dorado y negro		1'75 los 100 grm. bote encarnado y negro.	
1 " 200 " " "		1'50 los 200 id. id. id.	
<i>Puerto-Rico.</i>		<i>Moka superior.</i>	
0'62 los 100 grm. bote azul y negro.		1 los 100 gr. bote de lujo colores finos	
1'25 " 200 " " "		2 " 200 " " " "	

DE VENTA

EN TODOS LOS ULTRAMARINOS DE ESPAÑA

Oficinas: Palma Alta, 8 Depósito: Puerta del Sol, 13

NO EQUIVOCARSE.

Con el nombre de COLONIAL, se vende una imitación de los ACREDITADOS CHOCOLATES de la **COMPANÍA COLONIAL** de Madrid.



Las cubiertas son de los mismos colores, y llevan letreros y adornos parecidos.

El verdadero chocolate de la **COMPANÍA COLONIAL** se reconoce por las *dos palabras* **COMPANÍA COLONIAL**, que figuran *siempre juntas* en la cubierta, y por el adjunto **SELLO de ÁNCORAS** en el cierre, **MARCA EN PROPIEDAD** de

LA COMPANÍA COLONIAL.

The Pacific Steam Navigation Company.

Compañía de Navegación a vapor al Pacífico por los vapores correos ingleses. Estos magníficos buques salen de Lisboa dos veces al mes para Pernambuco, Bahía, Río Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaíso, Talcahuano Caldera, Mollendo y Callao. Se despachan billetes de pasaje de tercera clase; para Santos y Río Grande do Sul además de los anteriores puntos mencionados. Se facilitan detalles y se venden billetes en el establecimiento de pianos y armas de D. Antonio Cobarsi, calle de la Soledad, número 25, Badajoz. **NOTA.** Los billetes cuestan lo mismo en Badajoz que en Lisboa, pero tomándolo en Badajoz se da gratis el billete de ferro-carril de Badajoz a Lisboa. Antonio Cobarsi, Agente internacional de Aduanas, se despachan toda clase de mercancías procedentes del extranjero y para el extranjero.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga y pasajes, para las **PALMAS** (Gran Canarias), y **VERACRUZ**. Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander, el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Transatlántica, en combinación con el ferro-carril de Panamá y línea de vapores del Pacífico, toman carga a flete corrido para los siguientes puntos:

NORTE DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California. **LITORAL DE PUERTO RICO.**—San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce y Aguadibu.

VAPORES CORREOS DE LA **Compañía Transatlántica,** (ANTES DE A. LOPEZ, ETC.)

Servicios para Puerto-Rico, Habana, Veracruz, Colon y Pacífico.

PUNTOS DE SALIDA.	DIAS DE CADA MES
Barcelona	4 y 25
Valencia	5
Malaga	7 y 27
Cádiz	10 y 30
Santander	21
Coruña	20

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Iruya, Nueva. **AMÉRICA CENTRAL.**—Sabanilla, con todos los principales puertos del Pacífico como Puntas Arenas, San Juan del Sur, San José, Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

MAR DEL PACÍFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá a Valparaíso en Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Ampal, Iquique, Calaidra, Coquimbroy, Valparaíso, con aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Vales de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales 35 duros.—De tercera diferente con más comodidades, a pesos 50 para Puerto-Rico y 6 pesos para Habana.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres. No. 3.

CAFE MEDICINAL
MIRAVILLOSO SECRETO ARIBÉ
 Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluido la jaqueca, los males del estómago, el dolor del vientro, la indigestión, los males de la infancia en general. Se vende a 1, 2 y 3 reales la caja de 20 y 40 cápsulas en las principales farmacias de España. En Badajoz, en casa de D. Antonio Cobarsi, calle de la Soledad, número 25.
Dr. MORALES, Carreras, 39, Madrid
 Especialista en Sibilis, Vómitos, Estomatitis y Hemiparesia. Cura los padecimientos de la cabeza, incluido la jaqueca, los males del estómago, el dolor del vientro, la indigestión, los males de la infancia en general. Se vende a 1, 2 y 3 reales la caja de 20 y 40 cápsulas en las principales farmacias de España. En Badajoz, en casa de D. Antonio Cobarsi, calle de la Soledad, número 25.

NO MAS CALENTURAS.

Las píldoras de Rianza, de Perez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar radicalmente las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas.

El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentra de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales la caja de 80 píldoras y 12 reales la caja con 40 píldoras.

- BADAJOZ, Sr. CAMACHO.
- Almendralejo, Sr. Martínez Pinillos.
- Olivenza, droguería del Sr. La Rosa.
- Jerez de los Caballeros, Sr. Cano.
- Jaen, Sr. R. de la Higuera.
- Cáceres, Sres. Casto y Hurtado Jimenez.
- Huelva, Sr. Figueroa.
- En Madrid, en casa del autor, Rudas 1, farmacia de Perez Negro.
- En Don Benito, farmacia de Campomanes, Arroyazo, 20.
- Señora viuda y sobrino de Vicente T. Perez, Villanueva de la Serena (Droguería.)

MANUEL RUIZ CAMPOS.
AGENTE DE NEGOCIOS
 58, Santo domingo 58.
BADAJOZ.

Esta agencia ofrece sus servicios en todos los ramos de la Administración civil y Tribunales eclesiásticos, ultimando todas sus gestiones aunque por la indole de los asuntos se resuelvan en los Centros ó en el extranjero.

Reclamos de codorniz.

En el establecimiento de armas

y efectos de caza de Antonio Cobarsi, calle de la Soledad, 27, se ha recibido un buen surtido de estos reclamos, desde tres reales en adelante.

PERLA ANTI-GASTRALGICA. DEL DOCTOR DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicamento eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor acedias, vinagre, vómitos después de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, subitras, disenteria y en general para todas aquellas molestias que revelan malas digestiones, sean ó no dolorosas. Para mayores datos dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla. El auto, Farmacia Globo; Tetuan, 20. Badajoz Farmacia del Dr. Camacho.

PRECIO DE CADA FRASCO 24 REALES

APARATOS ELECTRICOS.

Y OBJETOS PARA DIBUJO

ILDEFONSO SIERRA Y ALONSO.

Constructor premiado en varias exposiciones.

PROVEEDOR DE S. M.

Casa fundada en 1859.

Especialidad en las instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Campanillas eléctricas, para-rayos de puntas múltiples, de latón, cobre y platinó, privilegio esclusivo sistema «Sierra», pilas, hilos, cables y conductores de todos los sistemas.

Instrumentos y efectos para declinación, dibujo y levantamiento de planos. Catálogo ilustrado de estos artículos con 235 grabados, Precio 2 pesetas.

Manual y catálogo ilustrado con 69 grados y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos, y para-rayos por el constructor de aparatos eléctricos D. Ildefonso Sierra. Precio 125 pesetas; franco de porte.

Catálogo general ilustrado con 706 clichés de instrumentos de precisión, para la instalación de gabinetes de física y academias de estudios superiores.

Precio en Madrid, 5 pesetas; en provincias, 6 franco de porte. LOBO, 8, DUPLICADO.—MADRID.

Aviso interesante.

En la calle de Gabriel número 25, se vende vino superior tinto y blanco al por mayor á 23 reales arroba y al por menor á veinte céntimos el cuartillo. El cosechero dueño del vino desea hacerse probado mandando por un cuartillo á dicha casa.